
社址：北京海运仓2号 邮政编码：100702 电报挂号:5401 国内统一刊号CN11—0061 邮发代号1—9 报价：每月33元 零售：每份1.8元 广告许可证：京东工商广登字20170074号 客户订阅电话：11185 中国邮政报刊在线订阅网址：BK.11185.CN

体 育 2020 年 5 月 19 日 星期二责任编辑 / 曹竞 版面编辑 / 堵力

Tel：010-640982654

中青报·中青网记者 郭 剑

中国足协在上周结束的职业联赛工作

会议上给出了一份具备可操作性的中超赛

程预案：中超联赛重启时间暂定为6月27日

（周六），至12月5日联赛结束一共进行20轮

比赛，其中前 14 轮为分组常规赛，后 6 轮比

赛为争冠组与保级组分别进行的淘汰赛。

和往年 30 轮联赛相比，今年中超减少

10 轮比赛，让俱乐部和球员最为头疼的一

周双赛也只有 7 月 22 日和 7 月 25 日 1 次。

鉴于亚足联拟定 2022 年卡塔尔世界杯亚

洲区预选赛 40 强赛剩余 4 轮比赛在 10 月

和 11 月举行，中超联赛还为国家队备战 40
强赛留出 3 个间歇期，分别在 9 月上旬、10
月上旬和 11 月上旬。

但据记者了解，今日上午中国足协召

开相关部门协调会议，中超和中甲联赛的

“赛会制”预案亦被提出进行讨论：如果受

各方条件所限联赛确实无法在 6 月下旬开

工，则联赛第一阶段采取赛会制的可能性

大 大 增 加 —— 赛 会 制 将 大 大 减 少 人 员 流

动，更有利于联赛参与单位实施严格的卫

生防疫管控举措。

中国足协相关人士表示：“考虑到疫情

复发的不确定性和常态化防控的重要性，

中国足协将积极整合各方意见，继续优化、

完善联赛的疫情防控方案和赛事计划。”

由此可见疫情防控常态化期间赛程的

拟定相对复杂但并不困难，“紧急预案”才

是特殊时期更高决策部门需要看到的核心

内 容 ：一 旦 联 赛 进 行 当 中 疫 情 发 生 反 复 ，

“刹车”和“善后”工作如何有序进行？这决

定着中超联赛能否如愿于 6 月 27 日“正式

开工”。

国际足坛已有复工先例可供中国足协

参考。5 月 8 日韩国 K 联赛开工，5 月 16 日

德国德甲联赛重启，至记者截稿尚未有联

赛导致疫情复发的消息传出。重启联赛遵

循的严格卫生防护措施包括但不限于全员

分阶段多次核酸检测，比赛必须空场进行，

取消球员握手仪式，减少不必要的身体接

触，强调口罩的重要性，替补球员戴口罩并

间隔 1.5 米观赛，记者以同样间隔距离在媒

体坐席区域观赛，赛后采访安排在场边远

距离举行⋯⋯

虽然不少德国当地铁杆球迷对于德甲

联赛的重启并不“买账”，类似“没有现场观

众的比赛只为俱乐部获取转播费用，而非

有真正价值的足球比赛”这样的思考也见

诸专业媒体，但特殊时期的特殊对策值得

理解，一旦俱乐部无法化解巨大财务危机

导致球队结构发生变化，球迷更难欣赏到

精彩比赛，因此俱乐部“求生存”的欲望，也

需要球迷作出一定让步——不得已而为之

的“空场比赛”至少不是下策，在现阶段希

望联赛一步到位全面恢复正常状态的想法

不切实际。

和中超联赛同样筹备开工的是日本 J
联赛。3 月初 J 联赛官方已向各家俱乐部发

放“新冠病毒防控指南”手册，目前已有球

队全面复训（鸟栖沙岩，封闭训练），绝大多

数球队的日常防控工作也在积极展开——

老牌劲旅鹿岛鹿角队甚至还将自己主场鹿

岛体育场“借给”茨城县政府作为新冠病毒

检测中心使用——“出现确诊病例的对策”

是手册在近期更新后第一部分内容，“空场

比赛的准备工作”和“限制观众人数的比赛

准备工作”也在手册当中。

由于国情不同，中国足协还有待确认

自己的联赛开工细则，但值得警惕的是，新

冠肺炎疫情对于中国足球而言只是“外部

困扰”，中国足坛结构调整才是新赛季职业

足坛必须面对的头等大事。

5 月 17 日在中甲北体大队效力的职业

球 员 吕 征 通 过 个 人 社 交 媒 体 发 表 退 役 声

明，这位曾先后效力过山东鲁能和上海申

花 的 边 路 突 击 手 宣 布“退 役 ”并 不 令 人 惊

讶，但他的退役声明长文所涉及的俱乐部

欠 薪 以 及 球 队 管 理 层 “ 不 专 业 ” 操 作 ，

则 事 关 中 国 足 球 基 础 建 设 ， 值 得 中 国 足

协 过 问 并 认 真 处 理 。 在 新 冠 肺 炎 疫 情 降

临 之 前 ， 多 家 中 甲 、 中 乙 俱 乐 部 退 出 职

业 联 赛 的 事 实 已 经 令 人 不 安 ， 中 超 联 赛

近 年 来 的 繁 荣 景 象 掩 盖 着 低 等 级 联赛的

虚弱基础，联赛的“职业”属性往往受到

外界因素所干扰，而这些实际存在的问题

并不会随着联赛开工甚至国家队打进世界

杯而自动消失。

因此机构改革后中国足协“大竞赛部”

和中国足协主席陈戌源预计两个月之内组

建 完 成 的“职 业 联 赛 理 事 会 ”所 承 担 的 重

任，对于中国足球长远发展的重要性还在

国家队管理部门之上，未来 10 年中国足球

职业联赛的基础结构建设都要持续接受严

峻考验。 本报北京 5 月 18 日电

压缩赛程为疫情防控——

中国足球核心难题仍是“结构调整”

中青报·中青网记者 慈 鑫

近日，“强基计划”36 所高校公布的

招生简章里都提到了体育测试环节——考

生必须参加体育测试，体育测试成绩将作

为考生录取的重 要 依 据 。 由 于 “ 强 基 计

划”试点名单上的 36 所高校均为国内知

名 大 学 ， 对 于 国 内 其 他 高 校 具 有 较 强 的

引领、示范作用，这 36 所高校全部都在

“强基计划”的招生过程中突出了体育的

地 位 ， 引 来 了 众 多 关 注 。 业 内 专 家 向 中

青报·中青网记者表示，“强基计划”36
所 高 校 齐 测 体 育 ， 最 重 要 的 意 义 在 于

“放大”了考生综合素质评价这一高考改

革 方 向 （体 育 是 综 合 素 质 评 价 的 重 要 内

容）， 就 体 育 本 身 来 说 ， 则 具 有 以 点 带

面，带动更多学生积极参加体育锻炼的意

义。

基础学科招生改革试点，也称强基计

划，是教育部开展的一项高考招生改革工

作。包括北京大学、清华大学等在内的国

内 36 所知名高校从今年开始进行“强基

计划”的试点招生。据南京理工大学动商

研究中心对这 36 所高校截至目前已经发

布的招生办法的梳理，其中，23 所高校

在“强基计划”招 生 时 表 示 ， 体 育 具 有

一 票 否 决 权 ， 即 无 论 考 生 的 高 考 成 绩 和

学 校 考 核 （笔 试 、 面 试） 成 绩 有 多 高 ，

如 果 考 生 无 故 缺 席 体 育 测 试 或 体 育 测 试

不合格，均直接失去录取资格。另有 10
所 高 校 对 体 育 测 试 成 绩 较 高 者 优 先 录

取，3 所高校将考生的体育测试成绩作为

录取参考依据。

南京理工大学动商研究中心主任王宗

平向中青报·中青网记者表示，“强基计

划”的招生数量并不多，每所学校的招生

人数都在 100 至 200 人之间，全部 36 所高

校的招生总人数也只有几千人，相比起全

部考生来说只是极小的比例。但“强基计

划”强调体育的重要性，将起到以点带面

的作用，告诉全国的学生“积极参加体育

锻炼，不做文弱书生”。

不 过 ， 面 对 学 生 体 质 健 康 水 平 的 现

状，“强基计划”36 所高校将在体育测试

时 使 用 的 《国 家 学 生 体 质 健 康 标 准》

（2014 年版） 相比 30 多年前已经大幅降低

要求。比如高三男生 1000 米的及格成绩，

现 在 是 4 分 35 秒 ， 而 在 1985 年 是 3 分 54
秒，降低了 41 秒；高三女生 800 米的及格

成绩，现在是 4 分 36 秒，1985 年是 3 分 48
秒，降低了 48 秒。并且，在“强基计划”

的36所高校里，只有武汉大学和国防科技

大学两所高校明确表示，体育测试内容包

括男生 1000 米、女生 800 米长跑。

王宗平表示，大多数高校不敢测较为

艰苦的长跑项目，可能因为对高三学生的

身体素质没有信心。

此 前 ， 清 华 大 学 在 2011 年 自 主 招 生

考试中增加了体育测试环节，之后有多所

高 校 跟 进 了 这 一 做 法 ， 但 到 了 2018 年 ，

90 所进行自主招生考试的高校中仅有清

华大学、厦门大学两所学校仍在坚持招生

过程中的体育测试。直到 2019 年，教育

部发文要求进行自主招生考试的高校必须

测体育，这一年，90 所自主招生考试的

高校才全部对考生进行了体育测试。

此次“强基计划”的 36 所高校齐测

体育，并且其中大多数高校赋予了体育一

票否决权，这是否意味着体育最终会成为

高考的选择？

首 都 体 育 学 院 校 长 钟 秉 枢 向 中 青

报 · 中 青 网 记 者 表 示 ，“ 强 基 计 划 ”36
所 高 校 对 体 育 的 重 视 ， 代 表 着 高 考 改 革

的 一 个 方 向 ： 更 加 重 视 学 生 的 综 合 素 质

评 价 ， 而 在 这 个 综 合 素 质 评 价里，体育

是重要组成部分，此外还包括劳动、艺术

等内容。

钟秉枢表示，高考的改革 方 向 并 不

是 什 么 科 目 弱 ， 就 考 什 么 。 钟 秉 枢 认

为 ， 并 不 是 所 有 的 科 目 都 适 合 考 试 。 从

体 育 来 说 ， 现 在 高 中 的 体 育 教 学 改 革 已

经 呈 现 出 项 目 多 样 化 和 单 项 习 练 的 趋

势 ， 也 就 是 让 学 生 在 高 中 三 年 可 以 把 参

加 自 己 喜 欢 的 体 育 项 目 作 为 上 体 育 课 的

主 要 内 容 ， 有 助 于 培 养 学 生 学 会 一 个 运

动 项 目 、 养 成 终 身 运 动 的 习 惯 。 但 是 体

育 考 试 是 以 某 几 项 体 育 测 试 为 主 要 形

式 ， 如 果 体 育 考 试 进 入 高 考 ， 会 让 高 中

体 育 教 学 又 走 回 过 去 单 一 化 的 老 路 ， 并

不利于学生真正爱上一项体育运动 和 养

成 终 身 运 动 的 习 惯。

钟秉枢表示，“强基计划”的 36 所高

校齐测体育传递出的一个最重要信息可能

是，今后越来越多的高校会重视对考生的

综合素质评价，而这个评价体系里的一个

重要内容就是体育。

当然，面对“高考指挥棒”对中国社

会 的 深 刻 影 响 ， 对 考 生 的 “ 综 合 素 质 评

价”逐步取代“一考定终身”，注定需要

一个漫长的过程。王宗平表示，“强基计

划”的 36 所高校齐测体育将发挥引领作

用，有利于激发学生参加体育锻炼的积极

性，以及促进学校、家长更加重视体育，

但这一政策切莫流于形式。

本报北京 5 月 18 日电

36 所高校齐测体育的“指挥棒”意义

中青报·中青网记者 杨 屾

5 月 15 日，国际篮联公布了东京奥

运会落选赛的比赛日期——受到新冠肺

炎疫情影响，这项本该在今年举办的比

赛被推迟了整整一年，并由此引发出一

连串的问号：中国男篮将会以怎样的阵

容出战？又老一岁的易建联，会不会再次

披上中国男篮的战袍？

就在落选赛时间确定前的 5 天，一

群十七八岁的少年，在北京大兴的一个

训练基地内，打了一场有视频直播的对

抗赛。当晚，U17 国青男篮以 70∶54 战胜

U18 国青男篮，而外界也通过这次对抗

赛了解到在这个年龄段最有天赋的年轻

球员，究竟是怎样的水平。

从表面上看，恐怕是喜忧参半，特别

是之前被寄予厚望的几位“星二代”，水

平参差不齐。

浙江男篮前中锋余乐平的儿子余嘉

豪，凭借 2.20米的身高，在U17/18这个年

龄段大杀四方，拿下了 17 分和 11 个篮板

的两双数据。北京首钢男篮前队员张敬东

之子张知垚则表现稳定，12分6篮板的数

据也算不俗。而前中国男篮主帅李楠的儿

子李禄瞳，虽然身高达到了 2.14 米，但由

于过于瘦弱，在对抗赛中吃亏不少，他只

是在比赛的最后时刻才拿下2分。

不过，这些“星二代”的成长经历也

让人看到了另一种可能，那就是中国篮

球人才培养的多元化。

以张知垚为例，他目前就效力于西

班牙皇家贝蒂斯队。他在 13 岁时，就被

西班牙皇家马德里俱乐部相中，开启了

留洋生涯。长期在欧洲训练的他，在球场

上头脑清楚、非常稳健、极少失误，而且

能里能外，加上 2.08 米的身高和出色的

运动能力，让张知垚成为同年龄段非常

出色的球员。

事 实 上 ，在 U17、U18 国 青 男 篮 中 ，

有着留洋背景的球员不止张知垚一人。

余嘉豪就读于美国塞拉峡谷高中，和詹

姆斯的儿子布朗尼、韦德的儿子扎伊尔

是队友。U17 国青男篮的前锋孙祥翔、李

信仪，U18 国青男篮的后卫戴昊、前锋王

玺鉴，也都是留洋球员。如果再算上出自

教育体系的几名球员，U17、U18 两支国

青队中，有将近三分之一的年轻球员，并

不是出自中国篮球俱乐部的青训体系。

“在海外这几年时间，给我最大的感

受是，他们对于基本功要求很严格，每天

都会有基本功部分的训练，并且结合实

战应用。教练非常鼓励球员在场上根据

不同的情况作决策，把选择权交给球员，

如果球员的决策并不合理，那教练会及

时给球员讲解。这样从小可以锻炼球员

在场上‘阅读’比赛和应对场上突发情况

的能力。统一的比赛风格，也会让青少年

球员养成良好的习惯，比如在西班牙，所

有 的 球 队 都 会 采 用 全 场 紧 逼 的 防 守 形

式，而在进攻端重视守转攻的快速推进

以及转移球创造空间的打法。这种统一

的思想和理念可以让来自不同俱乐部和

地区的球员迅速融合到一起。”谈到在国

外训练的优势时张知垚说。

当然，留洋球员数量的增加并不是迅

速提升中国篮球水平的捷径，更不是当初

中国足球健力宝模式的翻版，但至少为中

国篮球的提升，提供了另一种思路。

在过去将近 30 年里，中国篮球总是

依赖于天才球员的产生，去取得成绩上

的突破。人们也总是感叹，如果胡卫东、

孙军、巩晓彬的时代有姚明，或者姚明的

身边有胡卫东、孙军、巩晓彬，那么中国

篮球可能取得比世界第八更大的突破。

但篮球水平的真正提高，还得依赖于与

国际高水平篮球的接轨以及青少年培养

体系的多元化。

“每一代球员，都会肩负自己的责任

和使命，但前提是先磨练好自己。”余嘉

豪在接受采访时表示，在中国男篮极有

可能提早进行更新换代的当下，他们这

个年龄段中的一些球员，会更早地进入

一线队中。

2021 年 的 6 月 29 日 至 7 月 4 日 ，新

一届中国男篮将进行东京奥运会落选赛

的比赛，而在此之前，下一届男篮世界杯

的 资 格 赛 就 已 经 展 开 。有 人 认 为 ，2019
年折戟世界杯，仅仅是中国男篮沉沦的

开始，看不到天才年轻球员的出现，才是

中国篮球更大的悲哀。但日渐多元化的

人才培养，似乎又给出了不同的答案，也

许，当更多有天赋的年轻球员，在篮球发

达国家训练、成长起来后，中国篮球会出

现另外一番景象。本报北京 5 月 18 日电

中国篮球人才

培养之路日趋多元化

中青报·中青网记者 梁 璇

“约场球吧。”

5 月 16 日 ， 第 三 十 个 全 国 助 残 日 前

夕 ， 郑 国 栋 和 他 的 聋 人 足 球 队 迎 来 和 两

支 健 全 人 足 球 队 的 比 赛 。 这 是 队 员 最 熟

悉 的 方 式 ， 那 个 让 他 们 在 无 声世界中能

追逐喜悦的足球，是体现仪式感最生机勃

勃的表达。

对广东省湛江龙仁俱乐部发起者和教

练郑国栋而言，还有两天，他带着“臭小

子们”踢球这件事儿就将满 17 年。当初

选择 5 月 20 日建队时，一群十多二十岁的

男孩儿考虑不到隐晦的 浪 漫 ， 只 像 抓 救

命 稻 草 一 样 ， 抓 住 足 球 带 来 的 每 一 丝 可

能 。 此 后 ， 女 孩 儿 也 加 入 进 来 ， 他 们 从

特 殊 学 校 踢 到 全 国 比 赛 、 国 际 赛场。相

互影响下，浙江、四川等地的聋人也走上

绿茵场，一群默默无闻的足球爱好者彼此

支撑，用“坚持”完成了对足球和生活的

表白。

无声世界里响起“哨音”

郑国栋本不是球迷，“偶尔看比赛，只看

巴西队”。2002年韩日世界杯，中国队首次进

入世界杯决赛阶段，足球风顺势吹进校园。

当时，在湛江市特殊教育学校担任语文老师

的郑国栋注意到，常有学生在操场上踢瓶瓶

罐罐，模仿球星，“课余时间，要不组织他们踢

球？”他没想到，当初简单的一个想法，“竟一

直玩到现在”，成了生活中最重要的事。

“健全人 10 天掌握的技术，我的队员

需要 50 天。”陪伴的时间越长，郑国栋越明

白，声音就像自行车上的链条，是匀速或加

速前进的保证，一旦脱落，就得负重前行，

努力和效率都得成倍叠加。但足球赛场上，

90 分钟的比赛不会因此多出一秒。

想给队员一个公平竞技的平台，不是

把空瓶罐换成足球就可以。

郑国栋左手握拳、右手出掌拍拍拳头，

叫队员“控制节奏”。他伸出右手食指往肩

膀上打一下，示意队员“靠球”⋯⋯郑国栋

不仅要恶补足球知识和手语，更需要创造

一套“专属于球员的密码”，“健全球员看不

懂，不踢球的聋人也看不懂。”

比赛开始，郑国栋便时刻捕捉队员的

目光，感觉谁望向他，他就拼命在场边比划

“布置战术”，有时场地太大，几名教练便揣

着对讲机分散四处，帮郑国栋捕捉球员目

光，“用各种方法尽量让某个队员看到我。”

借助这套独特的语言体系，郑国栋逐

渐觉得自己有能力借助足球帮学生作出积

极改变。足球本来只是一项运动，但在围绕

它较量的过程中，羞涩的人变得开朗，怯懦

的人变得勇敢，“有些学生一开始会比较偏

激，但球场上的胜负经历多了，遇事处事会

更从容，将来也更容易融入社会”。

声音就像一扇门，关上时也锁住了主

人 。“ 走 出 去 ” 困 难 重 重 ， 即 便 鼓 足 勇

气，也需要平台。

当“玩球”变得认真后，来自全国各

地 甚 至 国 外 的 比 赛 便 向 球 队 伸 出 了 橄 榄

枝，队员有了走出小城的机会，也有了跟

健全人同场竞技的舞台。男队渐渐发展成

3 支队伍，在广东省运会的契机下，2013
年女队也顺势成立，在 2015 年，姑娘们

代表湛江聋人女足在省残运会女足比赛中

夺冠。

数 千 元 的 冠 军 奖 金 像 是 启 动 了 魔 法

棒，改变了“肥妹”陈智慧的命运。在球

队里担任守门员的陈智慧来自农村贫困家

庭，“回家帮忙”或“尽早嫁人”是父母

的期待，当时，同村的一位残障人士愿意

娶她，但她不愿让人生一眼望到头，抉择

时 刻 ， 这 笔 足 以 支 撑 高 中 三 年 花 费 的 奖

金，才让父母同意她继续读书、踢球。而

她也意识到，足球也许真的可以帮她踢开

命运的门。

拿到命运钥匙的还有阮洪铭，1985 年

出生于成都的他自幼因病失聪，经母亲和

语训班老师的努力下成功学会说话，进入

了正常小学，但和健全同学在一起时依然

感到格格不入，常因被欺负向老师告状。

1993 年，成都金牌球市兴起，受到影响的

阮洪铭把所有热情都寄托于足球，而足球

也让他收获了“意想不到的平等和尊重”。

此后，即便没有过专业训练经历，凭借对

四川全兴队训练的观摩以及对网上搜索的

足球训练方案的揣摩，足球已经足以成为

他自信的来源。

从天津理工大学聋人工学院毕业后，

阮洪铭也没离开足球，2012 年，他来到四

川达州渠县带聋人足球队打达州市运会足

球赛，带队夺冠的成绩把他留在了渠县特

殊 教 育 学 校 。2016 年 达 州 市 运 会 再 次 召

开，他再次带队卫冕成功。喜欢足球的学生

越来越多，学校的聋人足球队也在 2017 年

年底正式成立。受惠于足球的阮洪铭希望，

能带着更多像自己一样的孩子追着足球向

阳而生。截至目前，他有 11 名来自渠县、两

名来自南充的队员。

让足球再飞一会儿

2019 年 ，在 学 校 支 持 下 ，阮 洪 铭 带 队

第一次参加四川省五人制城市足球争霸赛

便夺了冠军，“去北京参加总决赛，让学

生有了非凡的挑战之旅”。

对 阮 洪 铭 和 他 的 队 员 而 言 ， 这 是 开

始。通过“前辈”郑国栋，他了解到发展

聋人足球并非易事，除了要为队员解决训

练 场 地 、 资 金 、 参 赛 机 会 等 困 难 ， 毕 业

后，他们能否继续踢球？如何就业？球队

是否能培养更多小球员？怎样让足球在残

障人士群体中发挥作用？这些“如何让足

球再飞一会儿？”的问题，正是这条向阳

之路上横生的荆棘。

作为探路者，郑国栋见识过队员们用

热 爱 与 坚 持 换 来 的 历 史 时 刻 ——2017 年

12 月 3 日，首届 U18 女子聋人室内五人制

足球世锦赛在泰国落幕，由湛江市聋人足

球 队 为 班 底 出 战 的 中 国 U18 女 子 聋 人 足

球队为中国聋人足球夺得历史上首个青年

世锦赛冠军。舞台大了，梦想也更茁壮，

这为郑国栋也带来“烦恼”，作为集体项

目，除了球队的训练、场地，出行经费更

是不小的开销，让学校感到压力。加上聋

人足球事业探索过程中，一些从业者的不

良行径，也让多方态度由晴转阴。

但郑国栋不愿让队员放弃“圆梦”的

机 会 ， 缺 少 球 场 ， 是 块 平 地 就 能 开 展 训

练，没有队伍建制，得不到学校支持，因

出国比赛多人被记了大过。球依然在踢，

但被现实掣肘，让郑国栋把聋人足球的重

心放到校园外。

2003 年 的 第 一 批 队 员 ， 留 在 湛 江 的

还有两三个，常和郑国栋在球场相见。但

大部分队员像多数聋人学生一样，离开学

校的他们走进了各式各样的工厂，成为流

水线上一颗沉默的螺丝钉，或者“漂”在

社会上为每天的生计烦忧，不再碰足球。

这让在父亲节收到队员贺卡的郑国栋心里

不是滋味，他创立了龙仁俱乐部，希望给

曾经的队员提供一个继续踢球的家。

“即便家庭条件较好，已经安了人工

耳蜗的队员，想要继续坚持踢球，甚至从

事与足球相关工作，几率也非常小。”在

学校支持下，浙江省温州市特殊教育学校

足球教练宋立业几乎没有场地、师资等方

面烦恼，可队员的足球梦殊途同归，“即

便考到普通高中，也因为学习压力大，很

多人都放弃踢球了。”

在宋立业看来，聋人选手想延续足球

梦比健全人更需要环境支持，而郑国栋正

在试水的俱乐部也许能探索出一方天地，

“但需要社会各个方面的支持与帮助，否则

阻力和难度都会很大。”在他看来，要让聋

人足球能飞得更高更远，需要业内团结发

展，“比如，有的学生初中毕业便没有去

处，可以转到有高中、有球队的学校，有

的学生毕业没地方踢球，可以加 入 俱 乐

部，大家互相帮衬，给喜欢足球的聋人孩

子更多机会。”

出路问题，阮洪铭同样困扰。作为一名

聋生教师，和聋生的零距离沟通让他更具

优势，但和外界沟通的劣势依然会冒出来，

让他不免为想像他一样从事足球工作的听

障人士担忧。

编制问题和足球教练证令他头疼，“我

现在是代课教师，目前学校正在和教育局

和人社局沟通，力争为我解决编制。国家很

早就针对聋人考取教师编制或公务员提供

了解决方案，但具体实施过程中，依然诸多

不易。而足球教练证，据我了解，内容分为

两种课程，一种是课堂口语授课，另一种是

训练考核。聋人能做好技术授课，但能不能

应付口语授课就是另一码事了。”

郑国栋的学生四散在全国，做着和足

球无关的事，但心里总对足球有所牵挂。他

想方设法不让纽带断裂。疫情稳定后，队员

们从各地返回湛江，有人因暂时的失业没

了收入，郑国栋便趁复工复产为队员寻求

就业机会，大家不愿离开，都为等春暖花开

能相见时约一场球。能在绿茵场相见后，郑

国栋甜蜜的烦恼又回来了，得继续为原定

于今年 9 月在韩国木浦举行的第四届聋人

足球世锦赛四处“化缘”，“听说比赛延迟到

11 月，我们要做的就是时刻准备着，无论

何时，有比赛就好。”

本报北京 5 月 18 日电

那些向阳而生的聋人足球队

5 月 18 日，在德甲重启后的一场焦点战

中 ， 拜 仁 慕 尼 黑 队 客 场 2:0 击 败 柏 林 联 合

队，继续在积分榜上领跑。 视觉中国供图

早日恢复训练是球员们的共同心愿。 郑国栋/供图


